



George Grosz

weil sie zu viel Vertrauen in die Form setzen. Sie vergessen, daß wir von Zeit zu Zeit die Form neu formen müssen, um sie unverfälscht zu erhalten. Die Lehre vom Sündenfall, zusammen mit der anderen Lehre von der Schöpfung und der Erlösung, gibt dem Menschen zwei unausgesetzt nebeneinanderstehende Ideen — ein Maß oder Ideal, dem er sich annähern, zu dem er mindestens aufblicken kann, und ein Eingeständnis der Schwäche in allen sozialen Ausdrucksformen dieses Ideals. Es wäre eine viel zu starke Verallgemeinerung, wollte man rundweg erklären, daß dieses Gefühl ständiger Wachsamkeit und unausgesetzten Kampfes gegen die Sünde dem östlichen Mystizismus in gefährlichem Maße mangle, aber ich glaube doch, daß es dort viel weniger stark vorhanden ist als im christlichen Mystizismus. Und ich möchte sagen, daß mir dies als die wirkliche Basis für eine „Verteidigung des Westens“ erscheint.

*(Deutsch von P. J. Eckstein)*